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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“EU no tiene candidato para 2024 en México” 
Ken Salazar, embajador estadounidense en nuestro país, dice que su nación es respetuosa de 
las elecciones aquí 

 
Morena en el Senado alista cirugía a Plan B 
Omite alertas de la oposición 

 
Dan a exfuncionaria 2.7 mmdp en contratos 
Pasa de subdirectora en Presidencia a apoderada de empresas 

 
Paramos muchas iniciativas de la 4T y AMLO nos respetó: Zaldívar 
El Presidente de la Corte, que termina mandato este mes, aclara que no busca ser titular de la 
FGR e insisten en que “México es un país injusto, clasista y racista” 

 
Se agrava la crisis en Perú; matan a dos manifestantes 
Inconformes ocupan y paralizan al aeropuerto de Apurímac 

 
Van Banxico y Fed por alzas de medio punto 
Expertos. Datos de inflación de noviembre permitirán moderar ajuste monetario en México y 
Estados Unidos 

 
Presionan en EU por controversia contra México por el maíz amarillo 
Legisladores de ambos partidos piden acciones a la USTR 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

En un año habrá Tren Interurbano a Toluca: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/12/politica/010n1pol 
Estado de México. - El Tren Interurbano México-Toluca será inaugurado en 
diciembre de 2023, confirmó ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador tras supervisar la construcción de esta obra, recorrido en el que 
estuvo acompañado por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, y por el gobernador del estado de México, Alfredo del Mazo. 
Vamos bien en la construcción del tren Toluca-Ciudad de México. Trabajan 
el gobernador Alfredo del Mazo y la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, 
funcionarios federales y, sobre todo, están cumpliendo las empresas 
encargadas de la obra. Inauguraremos en diciembre del año próximo, 
expresó el titular del Ejecutivo federal en redes sociales. En el recorrido se 
revisaron los avances en el puente túnel México, en la alcaldía Cuajimalpa, y 
en Vasco de Quiroga, en Álvaro Obregón, dijo por su parte Sheinbaum.  
En tanto, el gobernador mexiquense reiteró que el tren mejorará la 
conectividad y los tiempos de traslado entre el estado de México y la capital 
del país. 
 
Arturo Zaldívar: Paramos muchas iniciativas de la 4T y el 
Presidente nos respetó  
https://www.milenio.com/politica/arturo-zaldivar-la-justicia-tiene-muchos-resabios-en-
mexico 
El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Arturo Zaldívar, reconoce que México es un país donde la justicia dista 
mucho de ser ideal y el origen, en su mayoría, son las fiscalías estatales, que 
provocan que las cárceles estén llenas de gente inocente. Durante su charla 
en Café MILENIO, sostuvo que su relación con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador es de respeto, afecto y confianza. Además, rechazó los 
señalamientos de presiones desde el Ejecutivo o sometimiento del Poder 
Judicial, y contrario a lo que sus detractores acusan, durante su periodo al 
frente de la SCJN, se han invalidado el mayor número de leyes impulsadas 
por el gobierno y el partido mayoritario. Incluso, Zaldívar aseguró que fue 
durante el gobierno de Felipe Calderón cuando realmente hubo fuertes 
presiones al Poder Judicial.  
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A unos días de concluir su presidencia, aseguró que, por ahora, no tiene 
considerado buscar algún cargo fuera de la Corte, como en la Fiscalía 
General de la República. 
 
Senado perfila quitar “vida eterna” para Verde y PT del plan B  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-perfila-quitar-vida-eterna-para-verde-y-
pt-del-plan-b 
Las comisiones unidas de Gobernación y Estudios Legislativos Segunda del 
Senado de la República, sesionarán hoy para aprobar los dictámenes 
relacionados con el plan B de la reforma electoral, mismos que contemplan 
alrededor de 70 cambios a la minuta aprobada por la Cámara de Diputados, 
por lo que se prevé que sea devuelta con correcciones a San Lázaro. 
Sin embargo, la oposición advierte que esas modificaciones son 
insuficientes, pues prevalecen en los dictámenes propuestas que pretenden 
debilitar al Instituto Nacional Electoral (INE), restándole facultades y 
capacidades, lo que advierte, es claramente “inconstitucional”. 
Las modificaciones que se le harán al documento, que involucra seis 
diferentes leyes, se enfocan en el sistema electoral, los derechos de los 
partidos políticos, su registro y la transferencia de votos entre los partidos 
coaligados, para lo cual “en ningún caso se podrá transferir o distribuir 
votación mediante convenio de coalición”.  
 
Morena en el Senado alista cirugía a plan B; omite alertas de la 
oposición  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-en-el-senado-alista-cirugia-a-plan-b-
omite-alertas-de-la-oposicion/1558138 
Con 109 cambios a 70 artículos de la minuta de reforma a la legislación 
electoral, Morena en el Senado se prepara para enmendar la plana a los 
diputados, eliminando la transferencia de votos que permitiría dar vida 
artificial a los partidos pequeños, así como la especie de Estado indígena 
que anularía la aplicación de leyes electorales nacionales en sus territorios, 
entre otras disposiciones, contrarias a la Constitución en su gran mayoría. 
Las modificaciones que prevén realizar las comisiones de Gobernación, 
presidida por Mónica Fernández, y de Estudios Legislativos Segunda, que 
encabeza Rafael Espino, ambos morenistas, son producto de la discusión 
interna del partido en el Senado, tras la advertencia de Ricardo Monreal, su 
coordinador, sobre los riesgos de inconstitucionalidad en la minuta enviada 
desde San Lázaro.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-perfila-quitar-vida-eterna-para-verde-y-pt-del-plan-b
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-perfila-quitar-vida-eterna-para-verde-y-pt-del-plan-b
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-en-el-senado-alista-cirugia-a-plan-b-omite-alertas-de-la-oposicion/1558138
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-en-el-senado-alista-cirugia-a-plan-b-omite-alertas-de-la-oposicion/1558138


 

 

 

 
Pese a los cambios que impulsa Morena, en el dictamen que analizarán hoy 
las comisiones se mantienen temas que preocupan a la oposición y 
especialistas, como la eliminación de juntas distritales, la compactación de 
la estructura orgánica del INE y la supresión de la veda electoral, lo que daría 
paso a eventuales acciones de inconstitucionalidad. 
 
Rasura Senado ilegalidades del 'Plan B' electoral  
https://www.reforma.com/rasura-senado-ilegalidades-del-plan-b-electoral/ar2519676?v=8 
Ciudad de México. - El Senado decidió rasurar el llamado "Plan B" que 
garantizaba fondos y la sobrevivencia de partidos minoritarios como el PT y 
PVEM, así como otras propuestas por considerarlas inconstitucionales. 
Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado, informó que hasta anoche 
se habían identificado 70 artículos de leyes en materia electoral con visos de 
"inconstitucionalidad". "Lo que no queremos es que la vía de la legislación 
ordinaria sea la que pueda alterar los principios constitucionales, no sería 
deseable.  Estamos cuidando la Constitución y el futuro de la democracia de 
México", planteó Monreal. Entre las modificaciones planteadas en el 
dictamen que hoy revisarán las comisiones de Gobernación y de Estudios 
Legislativos Segunda están la eliminación de la transferencia de votos en las 
coaliciones electorales y la nueva disposición para el conteo de votación 
válida, propuestas de PT y PVEM en San Lázaro para salvar registros de 
partidos minoritarios. 
 
“Inconstitucionales, 6 apartados”; diputados de oposición 
hacen su propio análisis  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inconstitucionales-6-apartados-diputados-de-
oposicion-hacen-su-propio-analisis/1558142 
Además del reconocido error “de los duendes” sobre la votación válida del 
3% para conservar el registro, existen en el plan B electoral, hay 5 
inconstitucionalidades más que los senadores tendrían que corregir en el 
dictamen que harán esta semana. De lo contrario, las leyes secundarias que 
en la materia el gobierno busca actualizar corren el riesgo de ser frenadas 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Un análisis realizado por diputados 
de oposición que ya se preparan para ir a la SCJN en caso de que el Senado 
no rectifique en los aspectos inconstitucionales que se votaron en San 
Lázaro el martes 6 de diciembre, revela que el plan B contiene un régimen 
contrario a la Constitución en varios apartados del artículo 41.  
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También los artículos 17 y 35 estarían siendo violentados al cercenar la 
aplicación de la justicia electoral en las precampañas y regular de manera 
discrecional el derecho a constituir nuevos partidos políticos.   
Esas reformas secundarias además contravienen los artículos 79 y 116. Y, 
amparándose sin sustento en el artículo 134, buscan dañar la autonomía del 
INE y destruir a los OPLE. 
 
Marcelo Ebrard pide piso parejo a Mario Delgado rumbo al 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/marcelo-ebrard-pide-piso-parejo-mario-delgado-
rumbo-al-2024 
El canciller Marcelo Ebrard entregó al dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, una serie de propuestas de cara a las elecciones internas para la 
contienda Presidencial en 2024, entre las que destaca la petición de piso 
parejo. Desde Nuevo León, el funcionario federal le entregó al líder del 
partido una carta en la que llamó a celebrar varios debates entre corcholatas 
en el primer semestre de 2023, que las corcholatas renuncien a sus cargos 
públicos meses antes de la celebración de las encuestas para garantizar piso 
parejo y blindar al partido de posibles acusaciones. También pidió una 
encuesta "con muestra muy amplia (como las del INEGI) como 20 mil o 30 
mil cuestionarios y de preferencia con una sola pregunta", además de piso 
parejo en el proceso de elección interna. En el evento, el dirigente Mario 
Delgado se comprometió a actuar con imparcialidad, así como a estudiar y 
dar pronta respuesta a los planteamientos de Marcelo. "Lo más importante 
del proceso que estamos viviendo es garantizar que esto continúe, la cuarta 
transformación. Es claro que Morena cuenta con la preferencia de la 
mayoría de las y los mexicanos, la clave de la unidad es que los participantes 
tengan reglas claras, tengan piso parejo, tengan un juego limpio. Ebrard me 
dio una serie de propuestas y las vamos a estudiar", expuso. 
 
Ken Salazar: “EU no tiene candidato para 2024 en México”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preocupa-eu-alza-de-violencia-en-la-frontera 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, habla por primera 
vez de la sucesión presidencial en nuestro país y señala que desde el vecino 
del norte ven este proceso con respeto a la soberanía nacional, pues es una 
decisión de los mexicanos y tajante dice: “Nosotros no tenemos candidato”. 
En entrevista con EL UNIVERSAL en su residencia en la capital del país, Ken 
Salazar explica que en Estados Unidos respetan la decisión de los mexicanos 
y valoran la democracia, así como el voto popular.  
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En la charla con motivo de los festejos del bicentenario del establecimiento 
de relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos, el embajador 
reconoce que a la Unión Americana le preocupa la creciente violencia en 
ambos lados de la frontera, así como en otras regiones de nuestro país, pero 
aclara que no en todo el territorio mexicano es lo mismo. Explica que hay 
una relación de respeto y diálogo entre las dos naciones, lo que con la 
anterior administración no existía. Asegura que trabajan como socios con 
México para resolver el tráfico de armas, porque es un problema de ambas 
naciones. Resalta que, desde Estados Unidos, ahora se castiga hasta con 20 
años de prisión a quien esté involucrado en el trasiego. 
 
Adán Augusto López tendrá reunión con senadores de la 4T por 
'Plan B' electoral  
https://www.milenio.com/politica/adan-augusto-lopez-reunion-senadores-4t-plan 
Ciudad de México. - El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
sostendrá este lunes una reunión interna con los grupos parlamentarios de 
Morena, PVEM, PT y PES en el Senado para analizar el dictamen del “Plan B” 
de reforma electoral con más de 100 correcciones al proyecto aprobado por 
la Cámara de Diputados. Así lo confirmó el líder de la bancada morenista, 
Ricardo Monreal, al subrayar que, después del encuentro con el responsable 
de la política interior, las comisiones senatoriales de Gobernación y de 
Estudios Legislativos Segunda, iniciarán la discusión de las reformas a seis 
leyes secundarias. Durante un encuentro en Hermosillo con el gobernador 
de Sonora, Alfonso Durazo, así como consejeros nacionales y estatales de 
Morena, diputados, senadores y alcaldes para explicar su proyecto político 
como aspirante presidencial, Monreal reveló: “Tenemos planeado mañana, 
por cortesía política, reunirnos con el secretario de Gobernación por la 
mañana, en una conversación interna con Morena, con el grupo 
parlamentario del PES, con el grupo del Verde y con el grupo parlamentario 
del PT; vamos a tener una reunión por la mañana y enseguida va a iniciarse 
la discusión de las seis leyes en las dos comisiones dictaminadoras”, señaló. 
 
El caso que alteró la relación con EU  
https://www.reforma.com/el-caso-que-altero-la-relacion-con-eu/ar2519702?v=4 
Ciudad de México. - Una investigación de la revista Times Magazine-
ProPublica reveló cómo Estados Unidos armó minuciosamente un caso 
contra el General mexicano Salvador Cienfuegos, quien se sospechaba tenía 
vínculos con el crimen organizado, y luego decidió dejarlo ir.  
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Durante años, las agencias policiales y de inteligencia de EU habían estado 
observando a Cienfuegos mientras ascendía en el Ejército mexicano para 
convertirse en Secretario de Defensa entre 2012 y 2018, según The New York 
Times. Desde fines de 2015, la DEA investigaba lo que creía que eran los 
tratos corruptos del General con Los "H", un grupo criminal con sede en 
Nayarit. En 2019, un gran jurado federal en Brooklyn lo acusó en secreto de 
cargos de conspiración de drogas. El 15 de octubre de 2020, Cienfuegos y su 
familia aterrizaron en el Aeropuerto Internacional de Los Ángeles para 
vacacionar. Allí, el militar fue detenido. El encarcelamiento del General 
retirado no apareció en las portadas de diarios de EU, ya que eran los días 
previos a las elecciones de 2020 y el Covid-19 estaba en aumento, pero sí 
llegó a los titulares en México, donde el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador pareció tomar la noticia con calma. 
 
Dan a ex funcionaria de Presidencia 2.7 mmdp en contratos  
https://www.reforma.com/dan-a-ex-funcionaria-de-presidencia-2-7-mmdp-en-
contratos/ar2519657?v=5 
Ciudad de México. - B-Drive It y Engine Core, dos empresas de tecnología 
vinculadas entre sí, han tenido un explosivo crecimiento con el actual 
Gobierno federal y su crecimiento coincide con la llegada a su equipo de 
una ex funcionaria de la Presidencia de la República. Las dos empresas 
participan en 59 contratos desde 2020 por al menos 2 mil 789 millones de 
pesos. El incremento de sus contratos gubernamentales coincide con el 
nombramiento en agosto del 2020 de Claudia Elena Pérez García, ex 
funcionaria de la Presidencia reclutada como apoderada de B-Drive It. Pérez 
García trabajó durante 11 meses como subordinada de Alejandro Esquer, 
secretario particular del Presidente Andrés Manuel López Obrador, y entre 
sus funciones estaban las licitaciones y adjudicaciones de contratos en la 
Presidencia. De 2020 a la fecha, B-Drive obtuvo 55 contratos en el Gobierno 
federal por 828 millones de pesos, mientras que Engine Core, de reciente 
creación, pero vinculada a la primera, suma otras cuatro asignaciones por al 
menos mil 961 millones de pesos. Aldo Córdova, director general de B-Drive 
It y de Engine Core, dijo que el crecimiento de contratos gubernamentales 
se debe al bajo costo de sus servicios. 
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Dos manifestantes muertos en Perú; “ya se fue Castillo, que se 
vayan todos”  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/12/mundo/025n1mun 
Perú, Lima. - Se agrava la crisis política en Perú y la sangre empieza a correr 
en las calles: dos jóvenes, uno de 15 y otro de 18 años, murieron la tarde de 
ayer en Andahuaylas, región de Apurímac, en enfrentamientos que dejaron 
decenas de heridos entre civiles y policías durante el fin de semana. 
El impacto político de los sucesos no se hizo esperar y pasada la medianoche 
del domingo, la presidenta Dina Boluarte emitió un mensaje anunciando 
que enviará al Legislativo un proyecto de ley para adelantar las elecciones 
generales a abril de 2024, con lo cual declina a la pretensión de concluir en 
julio de 2026 el actual periodo presidencial. Además, anunció que se 
impondrá el estado de emergencia en aquellas regiones que describió 
como las más convulsas, sin precisar cuáles. “Interpretando de la manera 
más amplia la voluntad de la ciudadanía; y en consecuencia, con la 
responsabilidad que implica el ejercicio de la acción del gobierno, he 
decidido asumir la iniciativa con el fin de lograr un acuerdo con el Congreso 
para adelantar las elecciones generales para abril de 2024. En los próximos 
días remitiré un proyecto de ley de adelanto de elecciones para ser 
consensuado con las fuerzas políticas representadas en el Parlamento”, dijo. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-twitter-del-capo 
En estos días se conoció que el capo Miguel Ángel Félix Gallardo, alias “El 
Jefe de Jefes”, fundador del extinto cártel de Guadalajara, logró  abrir su 
cuenta oficial en Twitter. La cuenta tiene más de mil 400 seguidores, sin 
embargo, lo interesante es que él sigue solo 48 cuentas, entre ellas varias de 
medios de comunicación y políticos. Llama la atención que, en el caso de los 
políticos, el otrora capo tiene especial interés por los de Morena. Adán 
Augusto López, Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal se encuentran en la 
lista de seguidos. También están Delfina Gómez, Félix Salgado, Layda 
Sansores, y desde luego, el presidente Andrés Manuel López Obrador.  Félix 
Gallardo también sigue la página oficial de Morena. El único político no 
morenista que es seguido por el narcotraficante es el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, que pertenece a Movimiento Ciudadano. ¿Será que Miguel 
Ángel Félix Gallardo, tiene alguna preferencia política?   
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-12/op239537 
BUENO y a todo esto... ¿alguien sabe qué premio traen las corcholatas 
morenistas? Porque Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto 
López y Ricardo Monreal se andan promoviendo como la mejor opción para 
suceder a AMLO, pero no se les conoce una propuesta clara de gobierno. 
DADO QUE en Morena el Presidente es el gran elector, los precandidatos 
están demasiado interesados en quedar bien con su jefecito santo, pero se 
han olvidado de explicarle a las y los ciudadanos qué es lo que ofrecen en 
caso de llegar a la Presidencia. De hecho, ya hasta se está hablando de un 
debate entre ellos, pero... ¿de qué van a debatir si no se les conoce una 
propuesta propia? 
SE ENTIENDE que Andrés Manuel López Obrador lo que quiere es alguien 
que "continúe" su obra, o lo que es lo mismo: que le sirva como 
prestanombres para otros seis años de gobierno. La pregunta es: 
¿Sheinbaum, Ebrard, López y Monreal están dispuestos a ser los patiños del 
tabasqueño? Hasta ahora lo han sido, pero falta ver si lo serán 
transexenalmente. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1584 
Que no fueron dos renglones de inconsistencias en el plan B de la reforma 
electoral, como aseguró el líder morenista en San Lázaro, Ignacio Mier, sino 
“bloques de inconstitucionalidad” enteros que hasta anoche habían 
generado 70 correcciones al proyecto, según el coordinador guinda en el 
Senado, Ricardo Monreal, quien revisó artículo por artículo de la iniciativa 
con representantes del gobierno federal. Hoy mismo estará por allá el titular 
de Gobernación, Adán Augusto López, en una encerrona con las fracciones 
de Morena, PVEM, PT y PES para destrabar lo que tenga que destrabarse y 
avanzar en la aprobación. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El futuro político de Ricardo Monreal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-futuro-politico-de-ricardo-
monreal 
El futuro político de Ricardo Monreal comienza a definirse esta semana, con 
el rechazo o congelamiento del llamado Plan B del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para la reforma electoral. Si bien el coordinador de 
Morena en el Senado ya dijo que van a “corregir” los errores que traía la 
minuta y la devolverán a la Cámara de Diputados, sigue teniendo la presión 
del Ejecutivo para que se discuta a la brevedad, este lunes, y pase el martes 
al pleno para que sea votada. Los cabildeos con el presidente de la Jucopo 
se intensificaron durante el fin de semana; de aprobarse la iniciativa de 
reformas legales que llegó de la Cámara de Diputados, Monreal podría 
poner en riesgo la oferta que le han deslizado los alcaldes de oposición en la 
capital, para impulsarlo como candidato de la alianza Va por México para la 
jefatura de Gobierno de la CDMX. 
 
Salvador García Soto 
Se intensifica la batalla por la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/se-intensifica-la-batalla-por-
la-corte 
En plena fiesta guadalupana y cuando faltan solo tres días para que inicien 
las vacaciones decembrinas en el Poder Judicial de la Federación, la lucha 
interna por la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación se 
vuelve cada vez más intensa.  
Los cabildeos de los cinco ministros aspirantes suben de tono, lo mismo 
entre sus seis pares que no se postularon, como entre ellos mismos y si bien 
en el discurso se habla de civilidad y altura en la contienda, no faltan ya 
acusaciones de golpeteos y patadas por debajo de la mesa atribuidos, más 
que a algunas ministras y ministros, a sus operadores y cabilderos que 
mueven información, no siempre bien intencionada, tratando de influir en 
la imagen y percepción de los ministras y ministros contendientes. 
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Héctor de Mauleón 
El Escorpión 75  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-escorpion-75 
El periodista Ildefonso Ortiz dio a conocer ayer, en el sitio de noticias 
Breitbart, que el 1º de diciembre pasado un funcionario de Tamaulipas que 
se hallaba a punto de ser aprehendido por agentes de la fiscalía estatal, 
escapó en un helicóptero sin números y sin registro, que llegó a recogerlo al 
Parque Irrigación. Autoridades locales le confirmaron a esta columna que el 
día de los hechos, mientras elementos de la fiscalía estatal llegaban a 
Ciudad Mante con una orden de aprehensión en contra de Carlos Santiago 
González, nuevo presidente del distrito de riego 002 de Mante, Tamaulipas, 
un supuesto empleado del Ayuntamiento llamó al 089 para informar que 
había oído que una serie de bombas iban a estallar en una escuela, un 
hospital del IMSS y otros dos edificios públicos del municipio.  
Como si se tratara de una serie de narcos, en tanto los edificios eran 
evacuados –y dos pacientes graves morían durante la evacuación–, el 
helicóptero desconocido se llevó a Santiago González, sobre quien pesan 
acusaciones por el delito de extorsión. 
 
Sergio Sarmiento 
Esclavos de la prisa  
https://www.reforma.com/esclavos-de-la-prisa-2022-12-12/op239539 
"Es hora de detenerse. ¿Por qué tanta agitación? Mi abuela decía que no 
debemos ser esclavos de la prisa". Isabel Allende, El plan infinito 
Todas las reformas electorales del pasado se negociaron durante meses con 
la oposición y al finalizar se aprobaron por consenso. El presidente López 
Obrador, sin embargo, quiere imponer la suya sin negociación y a las prisas. 
Los diputados que votaron a favor de la iniciativa de reforma de las leyes 
secundarias ni siquiera tuvieron oportunidad de leerla. En el Senado, el 
coordinador de Morena, Ricardo Monreal, se negó a la humillante dispensa 
de trámites y votación inmediata que ordenó su homólogo Ignacio Mier en 
la Cámara de Diputados. Aun así, el senador morenista César Cravioto ha 
adelantado que se planea concluir la reforma esta misma semana. La idea 
es que se apruebe en comisiones el lunes 12 de diciembre para pasar al 
pleno el martes 13; esto permitiría enviar la iniciativa de regreso a los 
diputados, que tendrían que aprobarla sin las modificaciones que hicieron 
y por las que los regañó el Presidente, para el jueves 15, día del cierre del 
periodo ordinario de sesiones. 
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Carlos Marín 
Fallido apoyo al golpista intoxicado  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fallido-apoyo-al-golpista-
intoxicado 
Basta la silvestre declaración del abogado defensor de Pedro Castillo en el 
sentido de que su cliente pudo haber estado “sedado” (querría decir 
intoxicado porque el delincuente no estaba dormido) cuando anunció su 
autogolpe de Estado, para que el presidente López Obrador corrigiera sus 
injerencistas expresiones y se disculpara con las autoridades 
constitucionales de Perú. “Cuando leyó el mensaje, unos minutos antes le 
dieron una bebida y después se sintió atontado. Por eso leyó… Todos vieron 
que leyó de forma temblorosa y mi hipótesis es que estaba sedado”, dijo el 
penalista Guillermo Olivera. Otro defensor, éste oficioso, el congresista 
Guido Bellido para el periodo 2021-2026 (ex presidente del Consejo de 
Ministros de Castillo cuatro meses del año pasado), revela también lo 
peligroso de que el malhechor siguiera en el cargo:  
“El estado psicológico de Pedro Castillo, al leer el mensaje a la nación, 
evidencia que no se encontraba dentro de sus facultades, ello hace 
presumir que pudo haber sido inducido. Urge una prueba toxicológica y el 
Ministerio Público debe acceder a las cámaras de seguridad de palacio…”. 
 
Enrique Quintana 
Las condiciones que ponen Ebrard y Monreal  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/12/las-condiciones-
que-ponen-ebrard-y-monreal/ 
En la conversación que sostuvimos con el senador Ricardo Monreal, en La 
Silla Roja de El Financiero Bloomberg TV, Monreal fue preciso al señalar que 
en caso de que el método para elegir al candidato presidencial de Morena 
fuera a través de encuestas organizadas por Morena, él no aceptará 
participar. Monreal siempre cuestionó la encuesta que eligió a Claudia 
Sheinbaum como candidata a la Jefatura de Gobierno en el 2017. Pero 
aceptó el resultado, pues dijo que eran las reglas del juego y él las había 
asumido. Ahora, está claro que si se hace una encuesta como las que 
acostumbra hacer Morena, no va a participar en la contienda. Lo pensaría si 
se hacen encuestas espejo realizadas por encuestadoras independientes y 
no contratadas por Morena. Y no dudaría en participar si hubiera elecciones 
primarias. Este fin de semana, Marcelo Ebrard también reiteró algunas de 
las condiciones de las que ha estado hablando en los últimos días. 
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Darío Celis 
Nubarrones en el aire  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/12/nubarrones-en-el-aire/ 
LOS ANUNCIOS DEL presidente Andrés Manuel López Obrador no deben 
tener muy contento al sector de aviación en México y mucho menos a sus 
sindicatos.  
Y es que el inquilino de Palacio Nacional abrió la posibilidad de que 
aerolíneas extranjeras realicen vuelos de cabotaje dentro del territorio 
nacional, con la intención de aumentar la conectividad y reducir los precios. 
Para ello las compañías extranjeras deben acogerse a la llamada Quinta 
Libertad, lo que le permite a una no mexicana operar un vuelo entre dos 
ciudades dentro de territorio nacional y en donde ninguna de las dos 
ciudades es el país de origen. 
Ese precedente ya sucedió en México, justamente bajo el mandato de López 
Obrador, cuando se permitió a Emirates Airlines operar el vuelo Barcelona-
México sin que dicha aerolínea sea ni de España ni de México. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Un dolor de cabeza llamado Monreal  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/12/12/un-dolor-de-
cabeza-llamado-monreal/ 
Hace poco más de un mes, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
envió un mensaje al coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
a través de una persona muy cercana a él en la cámara, donde le ofrecía que, 
si dejaba de estar molestando –aunque utilizó un lenguaje mucho más 
florido y muy propio del Presidente–, le daría la candidatura del partido a la 
Ciudad de México. Monreal se ha vuelto un político muy incómodo para el 
Presidente y para los radicales de Morena porque en momentos claros para 
la propaganda de López Obrador, se ha deslindado. La última, la reforma 
electoral, que criticó por sus errores constitucionales. 
El Presidente está harto de Monreal y la forma despectiva e insultante como 
se expresa de él en Palacio Nacional se ha incrementado desde que no 
recibió respuesta alguna a su ofrecimiento de la candidatura capitalina. No 
hay explicación del rechazo tácito de la candidatura, pero no es difícil 
entender que simplemente no le cree.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/12/opinion/010o1pol 
Las precandidaturas morenistas menos favorecidas en el rejuego oficial 
rumbo a 2024 (M&M: Marcelo y Monreal) tuvieron ayer sendos apapachos 
desde posiciones partidistas directivas fácilmente movedizas en caso de 
recibir indicaciones superiores en sentido contrario pero que, por lo pronto, 
parecen constituir una especie de validación o cuando menos un aliciente 
para que tales aspirantes, hasta ahora en menoscabo, se mantengan 
enganchados a una contienda que a estas alturas parece dispareja en favor 
de Claudia Sheinbaum, sobre todo, pero también de Adán Augusto López 
como opción paisana eventualmente supletoria.  
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/12/opinion/008o1eco 
Marcelo Ebrard reunió a un gentío ayer en Monterrey que lo recibió con una 
aclamación y gritos de presidente, presidente. Ocurrió algo que conviene 
registrar: lo acompañó el presidente de Morena, Mario Delgado. Recuérdese 
que Mario fue secretario de Finanzas y de Educación cuando Ebrard fue jefe 
de Gobierno de la Ciudad de México. Eso podría suponer una estrecha 
relación, inclusive compromiso, entre ambos. Por otro lado, de un tiempo 
para acá se habla de un distanciamiento y un acercamiento del presidente 
de Morena hacia una de las corcholatas. Era necesaria la presencia de 
ambos en un acto de proselitismo a favor del secretario de Relaciones 
Exteriores para contrarrestar esas versiones. En Palacio Nacional fue muy 
bien visto. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria refrenda compromiso en el proceso 
nacional de transformación de los núcleos agrarios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-refrenda-compromiso-en-el-
proceso-nacional-de-transformacion-de-los-nucleos-agrarios?idiom=es 
Ciudad de México. - Con el compromiso individual y colectivo de los 
servidores públicos de reforzar el esfuerzo en la operación de las estrategias, 
acciones y programas sustantivos contenidos en el Programa Institucional 
2020-2024, y en los de orden prioritario que impulsa el gobierno de México, 
la Procuraduría Agraria refrendó su voluntad y firme determinación de 
contribuir al proceso transformador del desarrollo social y sustentable de los 
núcleos agrarios. Lo anterior quedó de manifiesto durante la jornada de 
trabajos de la Reunión Nacional de Representantes estatales de la 
Procuraduría Agraria, que encabezó el Titular de la Institución, Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, la cual se llevó a cabo en la Ciudad de México, 
en el marco del Proyecto Integral “Tren Maya” y el Impulso al Desarrollo 
Social y Sustentable de los Núcleos Agrarios. Ante el Subprocurador General, 
Alejandro Chanes Ortiz; el Coordinador General de Oficinas de 
Representación, Martín Careaga Olvera; el Secretario General, Héctor 
Rodríguez Salas, los directores generales y los 32 representantes estatales, 
el Procurador enfatizó que, en la ejecución de estos programas “no vamos a 
tener compases de espera”, por el contrario, exigió preservar los valores que 
rigen el desempeño institucional; integridad, honestidad, respeto, lealtad, 
justicia y apego al estado de derecho. “Nos vamos a concentrar en aquello 
que tiene un sentido transformador, --recalcó en su intervención el 
Procurador Hernández Palacios--, porque, dijo, éste es el reto que tenemos: 
dejar no solo un concepto sino una realidad agraria diferente y mejor que la 
que nos encontramos” al inicio de esta administración. 
 
Diputada federal por Tehuacán rinde Primer Informe de 
Actividades  
https://www.e-consulta.com/nota/2022-12-11/municipios/diputada-federal-por-tehuacan-
rinde-primer-informe-de-actividades 
Puebla. - Tras rendir su primer informe de Informe de Actividades 
Parlamentarias correspondiente al Primer Año de Ejercicio de la LXV 
Legislatura, la diputada federal del Partido del Trabajo (PT), Araceli Celestino  
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Rosas afirmó que su compromiso es apoyar desde el Congreso de la Unión, 
al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador a combatir la 
pobreza del país y de otorgarle “todo el poder al pueblo”, para salir adelante 
del retroceso que heredaron los gobiernos neoliberales. “Con esos pilares es 
como he legislado en la Cámara de Diputados, de ver por los que menos 
tienen, por ello en el presupuesto que es el instrumento de política pública 
más importante, vote a favor de que se siga destinando recursos para los 
programas sociales que ayudan a las personas más necesitadas, como son 
nuestros adultos mayores, personas con discapacidad, becas para nuestras 
niñas y niños, los proyectos de infraestructura, que el presidente considera 
prioritarios, para que sigan adelante”, destacó. La legisladora por Tehuacán 
informó que presentó 12 iniciativas de su propia autoría, entre ellas la que 
propone que la Procuraduría Agraria deberá proporcionar abogados de 
oficio a campesinos que no tengan recursos económicos para contratar un 
abogado, con el propósito de que las resoluciones que se den en los juicios 
sean las más favorables a los intereses de nuestros campesinos, ya que 
tendrán acceso a que se les asesore jurídicamente. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Denuncian Chimalapas falta de seriedad de gobiernos en 
conflicto con Chiapas  
http://www.zonaroja.com.mx/?p=49125 
Oaxaca. - El Comisariado de Bienes Comunales de Santa María Chimalapa 
denunció omisión y falta de seriedad de los gobiernos federal y estatal para 
dar seguimiento a la problemática de límites con el vecino estado de 
Chiapas. En un comunicado, el organismo agrario informó que hasta el 
momento el conflicto agrario y de límites en ese municipio y en San Miguel 
Chimalapa sigue sin materializarse, pese a la confirmación a su favor por 
parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Recordó que hace un 
año, la máxima instancia judicial del país dirimió la Controversia 
Constitucional Expediente 121/2012, que dictó a favor de las comunidades 
oaxaqueñas.  Sin embargo, no se ha concretado “por falta de atención y 
seriedad del gobernador anterior Alejandro Murat Hinojosa, pese a que el 15 
de febrero de este año 2022 llegó a nuestra cabecera comunal y se 
comprometió a dar seguimiento para la total solución del límite municipal 
que al mismo tiempo es límite estatal. “Ahora el Gobierno Federal a través 
de la Sedatu, en lo principal el titular de la Delegación de la Procuraduría 
Agraria se la pasa diciendo, informando sin hacer cosas serias, sin dar  
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seguimiento a los acuerdos que se toman y con engaños”, expuso el 
Comisariado. Detalló que desde el pasado 20 de agosto se les dijo que 
llegaría el procurador agrario a Santa María Chimalapa, lo cual no cumplió; 
después los citaron en la ciudad de México el pasado 15 de noviembre, lo 
que no se pudo concretar por un bloqueo carretero. “Desde esa fecha hasta 
ahora todo se ha olvidado y se ha abandonado”, informó, al detallar sus 
demandas, entre ellas que las autoridades federales y estatales reconozcan 
que las comunidades Chimalapas son dueñas de su territorio comunal. 
 
Analizan obras y acciones en beneficio de colimenses  
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2022-12-11-analizan-obras-y-acciones-en-
beneficio-de-colimenses 
Colima. - Con la participación de representantes, encargados y titulares de 
dependencias e instituciones del Gobierno de México en el estado de 
Colima, se celebró el pasado viernes la Reunión Plenaria de fin de año 2022 
de los servidores públicos federales. El evento fue convocado por la 
responsable de la Representación de la Secretaría de Gobernación en el 
Estado de Colima, Norma Gutiérrez Flores, con el propósito de compartir y 
analizar las acciones, obras y programas que a lo largo del año que está por 
terminar se llevaron a cabo en beneficio de los colimenses por el Gobierno 
que encabeza el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en 
coordinación con la administración de la gobernadora Indira Vizcaíno Silva. 
En el evento realizado en el auditorio del Centro Colima de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), la responsable de la 
Segob, acompañada del representante de la gobernadora de Colima, 
Guillermo Navarrete Zamora, director general de Gobierno; del comandante 
de la 20ª Zona Militar, general Adolfo Héctor Tonatiuh Velasco Bernal; del 
director del Centro SICT Colima, Jesús Castillo Quevedo. 
Así como de representantes de la Guardia Nacional, Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural; de la Asipona Manzanillo, el RAN, SRE, Sedatu, 
Procuraduría Agraria, Infonavit y Prodecon, entre otros, destacó la 
coordinación existente con las instancias federales y el gobierno de Colima, 
para atender los temas prioritarios, para su desarrollo y para garantizar la 
gobernabilidad en la entidad. 
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Llegan a tribunales “irregularidades” en renta de tierras del 
Ejido Todos Santos  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/12/llegan-a-tribunales-irregularidades-en-
renta-de-tierras-del-ejido-todos-santos 
Baja California Sur, La Paz. - Llegó hasta el Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 48 en Baja California Sur (BCS) el conflicto del Ejido Todos Santos, 
ahora por la renta de una superficie denominada “Las Praderas”, que 
acusan, es irregular porque ya se había determinado no continuar por falta 
de pago. Esto señalaron María Eugenia Contreras Martínez, presidenta del 
Comisariado Ejidal y Francisco Lucero Villalobos, presidente del Comité de 
Vigilancia, quienes acudieron a una audiencia y hablaron para Diario El 
Independiente. Explicaron que dicha superficie está rentada a la empresa 
agrícola “San Enrique”, pero se encuentra actualmente “vencida”; expuso 
que los dueños de esos lotes, tienen una constancia cada uno con el 
acuerdo de los ejidatarios para no firmar ese contrato.  
Pero dijo que el conflicto entre ejidatarios que tiene dividida a la Mesa 
Directiva, tiene muchos intereses de por medio y ahora presentan un “acta 
de sesión” con irregularidades, porque aseguró, “quieren rentarlo hasta el 
día 24 de diciembre”. “Hace años tomamos la decisión de no rentar, menos 
ahorita, que somos dueños de una superficie. Estamos aquí porque la 
secretaria y la tesorera, hicieron y deshicieron, somos la actual Mesa 
Directiva con ellas, pero se fueron para allá”, dijo la presidenta. 
“Presentaron un acta que no lleva firmas del comisariado ni de la 
Procuraduría Agraria. Venimos porque el magistrado secretario de ahí está 
dando por válida dicha acta, cuando lleva muchas irregularidades, no lleva 
lista de asistencia, ni de la presidenta, ni de vigilancia”, añadió. 
Dijo que exigirán que no se rente este predio, situación que se definirá, pero 
“no me hacen caso” aseguró la presidenta del Ejido, por lo que ya están 
dando por hecho dicha renta; “nunca hemos autorizado esta renta”. 
 
No más corrupción e impunidad en Hidalgo  
https://www.newshidalgo.com.mx/?p=199563 
Hidalgo. - En Francisco I Madero, Mixquiahuala y Actopan continuó el 
segundo día de gira de trabajo encabezada por el secretario de Gobierno 
Guillermo Olivares Reyna, en el cual se sumaron más titulares de las 
secretarias, así como de los funcionarios de las dependencias de gobierno 
para la creación de acuerdos en municipios y regiones del estado de 
Hidalgo.  
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Ante alcaldes y servidores públicos municipales, el secretario de Gobierno 
expresó: “Los funcionarios están para servir, la población ya se hartó de la 
corrupción e impunidad”. También se presentó el anteproyecto de 
Testamento y Transmisión de Derechos parcelarios a campesinos, que en 
breve se dará a conocer en beneficio de este sector de la población, acción 
derivada de un convenio con el Procurador Agrario en Hidalgo Andrés 
Velázquez Vázquez. De igual manera se atenderá a la población en cuanto 
a la escrituración de bienes. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Se aplaza nuevo bloqueo carretero en la comunidad de X-
Maben  
https://noticias.canal10.tv/nota/ayuntamiento/se-aplaza-nuevo-bloqueo-carretero-en-la-
comunidad-de-x-maben-2022-12-09 
Quintana Roo. - Un grupo de ejidatarios originarios de la comunidad de X-
Maben, en el municipio de Felipe Carrillo Puerto aplazaron a las autoridades 
federales y estatales de llevar a cabo un nuevo bloqueo carretero sobre la 
vía federal 307 si en cinco días no se cumple con su palabra de apoyarlos en 
su seguimiento en la solución con el Gobierno Federal.  Cándido Pat Canché, 
representante de la agrupación de ejidatarios dijo que la prórroga ya fue 
emitida y si no les brindan respuesta, han determinado en asamblea que 
podrían nuevamente a tomar medidas severas como el bloqueo carretero a 
fin de que el Gobierno Federal les brindé solución. Añadió que el pasado 20 
de noviembre, el Comité de Defensa de Tierras Ejidales amenazaron con 
evitar el paso del tren maya si el Gobierno Federal no se los pagaba, no 
obstante, gracias a un diálogo fructífero con Cristina Torres Secretaria de 
Gobierno se comprometió a darle seguimiento a través de la Procuraduría 
Agraria y buscar el diálogo con el Fondo Nacional de Turismo. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673908&fecha=12/12/2022#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 2,299,274.452 m2 
(dos millones doscientos noventa y nueve mil doscientos setenta y cuatro 
punto cuatrocientos cincuenta y dos metros cuadrados), correspondientes 
a 139 (ciento treinta y nueve) inmuebles de propiedad privada en los 
municipios de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco y Bacalar, en el 
Estado de Quintana Roo, que serán destinados para la construcción de 
obras de infraestructura pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya 
(Segunda publicación). 
 
Infonavit rinde homenaje a Carlos Payán en su 126 Asamblea  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/infonavit-rinde-homenaje-a-carlos-payan-en-su-126-
asamblea 
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) celebró su 126 Asamblea General Ordinaria, en la que se develó 
una placa para rendir un homenaje en vida a Carlos Payán, quien fue:  

• Integrante del equipo fundador del Infonavit  
• Primer Jefe del Departamento de Crédito del Instituto.  
• Autor del primer sistema de detección de necesidades habitacionales 

de las y los trabajadores.  
Durante la sesión, se resaltó que a cuatro años de esta administración se 
han otorgado 1.8 millones de créditos y apoyado a 3.4 millones de 
acreditados con sus deudas, en línea con el mandato del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador de terminar con deudas impagables. En su 
intervención, el secretario de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Román 
Meyer Falcón, destacó la labor del sector vivienda en esta administración 
que con cerca de 3 millones de acciones ha enfrentado desafíos de rezago, 
hacinamiento y abandono de hogares; comentó que bajo la nueva Política 
Nacional de Vivienda (PNV) se han coordinado trabajos para garantizar 
mejores condiciones a las y los trabajadores del país. 
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Sesión Solemne Administrativa del Honorable Pleno del 
Tribunal Superior Agrario por la cual se instituyó el 
“Reconocimiento Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación Yasmín Esquivel Mossa”  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8741 
Ciudad de México. - El día de hoy se celebró la Sesión Solemne 
Administrativa del Honorable Pleno del Tribunal Superior Agrario por la cual 
se instituyó el “Reconocimiento Ministra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación Yasmín Esquivel Mossa”. El Reconocimiento busca evaluar la 
gestión de la justicia agraria; y, a su vez, visibilizar y destacar el liderazgo de 
un Tribunal Unitario Agrario tomando en consideración los resultados y 
acciones relevantes que contribuyan de manera significativa a la 
impartición de justicia agraria y bienestar de los justiciables.  
El mismo se otorgará anualmente durante el primer trimestre del año y será 
un reconocimiento colectivo al equipo del Tribunal Unitario Agrario que 
tenga mejor desempeño. Los parámetros de evaluación que se proponen 
en el Acuerdo que el día de hoy se aprobó están articulados en seis grandes 
apartados: justicia agraria y cumplimiento a los principios del juicio agrario; 
acceso a la justicia y a la tutela efectiva de grupos prioritarios; carrera 
judicial; gestión institucional; uso de las tecnologías de la información y 
comunicación; buenas prácticas amigables con el medio ambiente para 
reducir la huella de carbono de los Tribunales Agrarios.  
La fuente de datos para los indicadores será: informe estadístico mensual 
de los Tribunales Unitarios Agrarios; informe estadístico sobre medios de 
impugnación; Actas de Visitas de inspección; estadísticas agrarias 
generadas por el INEGI y Tribunales Agrarios, en el marco de los censos de 
gobierno de impartición de justicia. 
 
Habitantes de Linares, NL, exigen restitución del derecho al 
agua  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/12/estados/031n2est 
Nuevo León, Monterrey. - Unas 150 familias de los ejidos Cerro Prieto, Leones 
y San Isidro, ubicados en el municipio de Linares, persisten en la lucha por 
la restitución de sus derechos de acceso al agua, así como el pago de 
terrenos expropiados utilizados para construir la presa Cerro Prieto, hace 40 
años. Encabezados por Sara Hernández Arévalo, alrededor de 30 labriegos 
acudieron al juzgado tercero de distrito en materia administrativa en  
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Monterrey, donde les informaron que aún no hay resolución, pues por la 
pandemia de covid-19 los tribunales están atrasados. En caso de no 
restituirles el acceso al líquido, los inconformes exigen que se les otorgue un 
apoyo económico de cuatro pesos por metro cúbico de agua. Los quejosos 
fueron atendidos por la secretaria del juzgado, Brenda Grande Torres, quien 
prometió celeridad y prioridad al tema. Hernández Arévalo dijo que, ante la 
falta de líquido, los pobladores han abandonado sus parcelas, las cuales 
suman más de 300 hectáreas donde sembraban maíz, frijol, sorgo y cítricos. 
También fue mermado el hato ganadero vacuno y caprino. 
 
Fundación Jaques Cousteau pide a AMLO detener 
contaminación por relleno de Coapan  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/fundacion-jaques-cousteau-pide-a-amlo-
detener-contaminacion-relleno-de-coapan/ 
Puebla. - Ocean Futures Society, una organización de la Fundación Jaques 
Cousteau, dio a conocer este fin de semana una carta dirigida al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, pidiéndole su intervención para que frene la 
contaminación derivada del Relleno Sanitario Municipal de Coapan, 
ubicado en Tehuacán. En la carta, el organismo internacional la campaña de 
acoso en contra de Comité de Bienes del Pueblo y Vigilancia de Santa María 
Coapan, de la Radio Coatl, de la Comisión de Derechos Humanos y Laborales 
del Valle de Tehuacán, AC, del Movimiento Agrario Indigena Zapatista (MAI) 
y del Colectivo Taxkalchipak, por su defensa del medio ambiente.   
La epístola tiene copia para el gobernador de Puebla, Luis Miguel Barbosa 
Huerta y en ella se advierte que, como un derivado de los lixiviados que 
libera el confinamiento, “la contaminación del agua alcanza niveles 
inauditos provocando enfermedades y contagios a miles de habitantes. 
Estudios de laboratorio hechos por asociaciones civiles demuestran que no 
es apta para beber, y, además, lavanderías clandestinas y la continua 
perforación de pozos provoca sequías en toda la región de Tehuacán, cuya 
fama por sus aguas curativas y minerales está quedando en el olvido”. 
 
‘Públicas, actas de entrega-recepción’  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/publicas-actas-de-entrega-recepcion 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) debe 
proporcionar versión pública del acta de entrega-recepción, con todos sus 
anexos, de Juan Manuel Torres Burgos, quien ocupó el cargo de director 
general de Impacto y Riesgo Ambiental hasta mayo de 2022, instruyó el  
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Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai). Al presentar el asunto ante el pleno, la 
comisionada Norma Julieta del Río Venegas destacó que con este recurso 
se enfatiza la obligación de las autoridades de atender las solicitudes dentro 
de los tiempos establecidos en la ley, así como la importancia de 
transparentar la información relacionada con los procesos de entrega-
recepción. “El documento de entrega-recepción es una radiografía de cómo 
se entrega una administración y de quién recibe. Subestimamos los 
documentos, no sabemos dónde los dejamos, pero por falta de un acta de 
entrega-recepción hubo gente en la cárcel. “Entonces, estos documentos 
son públicos, porque es el acto donde se rinden cuentas de los recursos 
humanos, materiales y financieros, ahí se marca un plazo para quien recibe 
de encontrar alguna observación de cuenta”, expuso. 
 
Inai instruye a Semarnat a transparentar acta de entrega-
recepción del exdirector General de Impacto y Riesgo 
Ambiental  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-instruye-semarnat-transparentar-acta-de-
entrega-recepcion-del-exdirector-general-de-impacto-y-riesgo-ambiental 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) debe 
proporcionar versión pública del acta de entrega-recepción, con todos sus 
anexos, de Juan Manuel Torres Burgos, quien ocupó el cargo de Director 
General de Impacto y Riesgo Ambiental hasta mayo del 2022, instruyó el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI). Al presentar el asunto ante el Pleno, la 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas destacó que con este recurso 
se enfatiza la obligación de las autoridades de atender las solicitudes dentro 
de los tiempos establecidos en la Ley, así como la importancia de 
transparentar la información relacionada con los procesos de entrega 
recepción. “El documento de entrega-recepción es una radiografía de cómo 
se entrega una administración y de quien recibe. Subestimamos los 
documentos, no sabemos dónde los dejamos, pero por falta de un acta de 
entrega-recepción hubo gente en la cárcel. Entonces estos documentos son 
públicos, porque es el acto donde se rinden cuentas de los recursos 
humanos, materiales y financieros; ahí se marca un plazo para quien recibe 
de encontrar alguna observación de cuenta”, expuso la Comisionada. 
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Asfixian a Conabio, organismo encargado de cuidar la 
biodiversidad de México  
https://politica.expansion.mx/mexico/2022/12/10/asfixian-a-conabio-organismo-encargado-
de-cuidar-la-biodiversidad-de-mexico 
Los recortes presupuestales, el nombramiento de perfiles sin experiencia en 
cargos clave, un hostigamiento laboral y una postura gubernamental de 
menosprecio a la ciencia y a los temas medioambientales han llevado a la 
asfixia de la Comisión Nacional para el Conocimiento y el Uso de la 
Biodiversidad (Conabio). Este organismo, creado en 1992, es vital para el país. 
Sus funciones han permitido identificar la biodiversidad de México, país que 
ocupa el cuarto lugar mundial con más especies, y aportar información para 
usarla de manera efectiva y sustentable, y proteger los recursos naturales, 
sobre todo en el contexto del calentamiento global. “México no ocupa más 
del 1% de la superficie global del planeta, pero tenemos cerca del 12% de la 
representación de todas las especies que hay en el planeta”, explica en 
entrevista Luis Fueyo, ex asesor de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales de 2015 a 2016. 
 
Producción de maíz sube pese a reducción de solicitudes de 
importación de glifosato: Semarnat  
https://www.milenio.com/politica/produccion-de-maiz-sube-pese-a-importacion-de-
glifosato 
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 
González, dio a conocer que las solicitudes de autorizaciones que recibe 
Semarnat para la importación de glifosato técnico y formulado están por 
debajo de 50 por ciento de la cuota establecida por Conacyt y disminuyeron 
de 2021 a 2022. “Esto quiere decir que se cumplirá lo que marca el decreto 
de no importar más glifosato para 2024, sin que ello implique una baja en la 
producción de maíz, ya que hasta el momento no ha bajado con base en los 
números presentados”, reportó la dependencia. 
Por su parte, el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría 
de Agricultura, Víctor Suárez Carrera, rechazó las afirmaciones de la 
industria de agroquímicos y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) en 
torno a que la eliminación del glifosato propiciaría una catástrofe en la 
producción agroalimentaria, reducirá la superficie de siembra y se afectaría 
la actividad económica de las y los productores. 
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